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新版《中国成人血脂异常防治指南》在京发布

十月雾霾之问
金秋十月， 本应是蓝天白云的季节， 而京津冀出现了持续时间较长、 范

围较大的污染过程。 是什么导致了１０月份的雾霾？ 雾霾污染有何特点？ 与前
几年有何不同？ 眼前白茫茫一片， 就一定是雾霾污染吗？ 记者日前采访了中
国环境科学研究院副院长柴发合， 中国工程院院士、 清华大学教授贺克斌，
中科院大气物理研究所研究员王自发等专家。

“年入12万元是高收入人群”系谣言

逆温“锅盖”诱因不
容轻视

在北京西郊海拔５００多米处
的香山上， 不少游客清楚地看到
“上层空气清新、 下层浑浊”。

与人类活动相关的大气层区
域， 叫 “边界层”。 秋季冷空气
偏弱， “边界层” 高度降低， 地
面温度较冷、 上层温度较暖， 形
成 “下冷上暖”。 这种逆温， 成
为重污染发生的气象诱因。

逆温像个盖子把下层冷空气
压住， 垂直方向上不利于污染物
扩散， 空气中悬浮微粒难以向高
空飘散而被阻滞在低空和近地
面， 导致污染物不断在地表附近
积聚。 所以站在山上可以感受到
“上层空气清新、 下层浑浊”。

雾霾污染前， 大气中可容纳
污染物的 “混合层” 高度是几公
里， 雾霾来时 “混合层” 高度有
可能急剧 “压缩” 为不足１公里。
污染物被压缩在一个很小的空间
中， 逆温的诱因不容轻视。

秋天的南风是雾霾
污染“助推器”

秋天的南风会对华北雾霾污
染起到助推作用。 华北平原三面
环山， 燕山脚下的北京如同是一
个南面敞口的 “簸箕”。 只要一
刮南风， 南部区域的污染物会在
风力作用下， 向北输送， 堆积在
山脚下。 同时空气静稳３天左右
时间， 本地的污染物就会聚集。
强烈的北风来了， 才能把污染物
吹散。

厄尔尼诺是太平洋赤道海域
水 温 异 常 升 高 引 起 的 一 种 异
常 气 候现象 。 它可以通过影响
副热带高压系统和东亚季风强度
等对大气环流系统产生影响， 使
冷空气活动减少、 强度偏弱， 不
利于大气污染物扩散的气象条件
随之增多。

王自发研究员通过预测模型
分析， 受厄尔尼诺影响， 今年秋
冬季， 我国北方会出现南风多、
逆温时间长 、 静稳天气多等特
点， 很容易造成污染积聚。

在高气压条件下， 近地面的
低层大气被 “压制 ” 在华北平
原， 污染物积聚且很难消散， 秋
天的南风等天气因素也会成为雾
霾污染的 “助推器”。

雾霾污染爆发的强
度、 次数、 最大峰值都
在下降

今年１０月份， 北京灰蒙蒙 、
白茫茫的天比较多， 好像和前几
年没啥变化———这是人们对近期
雾霾的一个直观感受。

“治理雾霾污染， 大家还是
需要信心和耐心。” 贺克斌教授
给出一个生动的比喻———爆发雾
霾污染如同人发烧， 过去高烧４１
摄氏度， 但是医生开了处方、 用
了药， 现在发烧３９摄氏度了， 体
温是在降低的， 发烧的程度也在
减弱 ， 但是人体还是感觉在发
烧。 治疗的大方向是正确的， 但
是距离痊愈还要有一段时间。

柴发合介绍， ２０１３年 “大气
十条” 发布， 国家和地方都制订
了实施方案， 京津冀地区出台实
施细则。 在调整产业结构、 机动
车尾气控制、 禁止秸秆焚烧、 电
厂脱硫脱硝等方面， 都下了很大
力气， 进展也很大。

在散煤清洁能源替代改造方
面， 今年京津冀三地完成５０万余
户改造 ， 替代散煤约１５０万吨 ，
削减主要污染物约４万吨， 北京、
天津、 保定、 廊坊主城区实现散
煤 “清零”。 火电机组超低排放
改造方面， 截至９月底， 河北等７
省区市共完成１．３亿千瓦改造任
务， 占全部燃煤机组总装机容量
的４０．５％， 河北省率先全面完成
改造 。 黄标车及老旧车淘汰方
面， 已累计淘汰８１．４万辆， 完成
目标任务的６８．１％。

“对比过去３年的空气质量，
能够说明我们的治理是有效的。
从今年１０月份与前３年同期对比
来看， 雾霾污染爆发的强度、 次
数、 最大峰值都在下降。” 柴发
合和贺克斌都表达了相同的观
点， 并以图表数据说明。

监测数据显示， 今年以来截
至１０月１９日， 京津冀及周边地区
ＰＭ２．５平均浓度同比下降１４．３％，
高于８．５％的全国平均水平。 其中
北京下降８．５％， 天津下降７．８％，
河北下降１５．７％， 山东下降８．７％，
山 西 下 降 ２．０％ ， 内 蒙 古 下 降
１３．５％，河南下降１３．３％。 北京市
通州 、 大兴 、 房山 、 丰台四区
ＰＭ２．５分别下降 １９．５％ 、 １１．３％ 、
１７．５％、 １２．２％， 保定、 廊坊分别
下降１９．４％、 ２４．７％。

贺克斌说：“全国７４个重点城
市ＰＭ２．５浓度均值下降很多 。秋
冬重污染我们还没有消除， 但是
已经降低。２０１３年到现在雾霾污
染发生的次数和强度，是下降的。
这说明我们治理大方向是对的。”

制造雾霾 “原料”减
少，但“库存”还充足

“现在大力减排， 制造雾霾
的 ‘原料’ 减少了， 但是排放量
比较大， ‘库存’ 还比较充足，
所以雾霾还会发生。” 贺克斌说。

制造雾霾污染的 “原料” 就
是污染源， 包括扬尘、 重型柴油
车冒出的 “黑烟”， 这些属于一
次颗粒物 ， 还有硫酸盐 、 硝酸
盐、 有机挥发物等化合物， 通过
复杂的化学反应也能形成二次颗
粒物使大气混浊。

贺克斌说， ＰＭ２．５的成因非
常复杂， 比如电厂脱硫、 脱硝就
是减少二氧化硫和氮氧化物， 这
１０多年， 国家对硫化物、 氮氧化
物的排放进行控制， 对污染物排
放进行总量控制， 就是对污染源
进行控制， 否则雾霾来的可能还
会更猛。 现在我们逐渐发现挥发
性有机物 （ＶＯＣ） 对于雾霾污
染有比较强的形成推动作用， 所
以要继续加以严格控制。

而且重型柴油车在夜间运输
货物，冒着“黑烟”跑在路上，比汽
油车排放要厉害得多。人们疑惑，
小汽车夜里都不开了， 而夜间的
污染指数反而比白天高， 其实重
型柴油车的污染是个重要因素。

据了解， 国家正在制定相关
政策措施， 严格控制重型柴油车
的排放，给“擎天柱”带上“口罩”。

你眼见的 “白茫茫”
不一定就是污染

雾霾其实是一种自然界的现
象， 一直都存在。 三国演义中诸
葛亮草船借箭， 利用的就是 “大
雾” 这种自然现象。 但现在我们
常说的雾霾是一种污染。

专家表示， 早晨起来一看窗
外白茫茫的，能见度低，这只是人
们视觉上的观感。 可能是污染造
成的， 也可能是空气湿度大形成
的雾等自然原因造成的， 所以还
是要依据科学数据来判断。 由于
污染造成的才叫“重污染天气”。

据新华社

新华社电 国家心血管病中
心２４日在京发布 《中国成人血脂
异 常 防 治 指 南 （ ２０１６ 年 修 订
版）》， 从生活方式干预、 控制危
险因素和规范诊疗入手， 指导医
护人员和公众提高对血脂异常防
治的知晓率 、 治疗率和控制水
平。 据测算， ２０１２年我国血脂异
常患者约４．３亿人 ， 冠心病死亡
率以每十年３０％的增幅上升。

指南坚持以预防为主、 防治
结合的方针， 提出通过定时血脂
检测， 早期发现高胆固醇患者，
从生活方式干预、 控制危险因素
和规范诊疗入手， 努力提高人群

血脂异常防治的知晓率、 治疗率
和控制率水平。

指南建议２０岁至４０岁成年人
至少每５年测量一次血脂， ４０岁
以上男性和绝经期后女性每年检
测血脂， 动脉粥样硬化性血管病
患者及其高危人群每３至６个月检
测血脂。

指南提出良好的生活方式包
括坚持心脏健康饮食 、 规律运
动、 远离烟草和保持理想体重，
建议血脂正常者每日饮食应包含
２５至４０克以谷类、 薯类为主的膳
食 纤 维 ， 摄 入 胆 固 醇 应 小 于
３００ｍｇ。

我国血脂异常患者约4.3亿人

新华社电 近期个税改革再
度成为热点， 针对有观点称 “年
收入１２万元以上被定为高收入群
体， 要加税”， 多位熟知个税改
革的财税专家２４日对记者回应
说 ， 这一观点是误读 ， 纯属谣
言， １２万元不是划分高低收入人
群的界限。

国家税务总局税收科学研究
所所长李万甫说，被热炒的“年所
得１２万元” 概念实际出自我国实
施１０年的个税纳税人自行申报制
度。 ２００５年根据全国人大常委会
修订个人所得税的意见， 我国建
立了年所得１２万元以上的纳税人
自行纳税申报制度，１２万元只是
２００６年起自行申报的收入界限 ，
在当时也不是划分高低收入的标

准， 今后也难以成为高低收入人
群划分的标准。有关媒体“年所得
１２万元是高收入者”或“对年薪１２
万元的纳税人要加税” 的说法是
一种推演和误传。

中国财政科学研究院院长刘
尚希说， 个税改革方向已经很明
确，即要健全个人所得税体系，建
立综合与分类相结合的税制模
式，通过税制设计，合理调节社会
收入分配， 进一步平衡劳动所得
与资本所得税负水平， 适当加大
对高收入者征税力度。 个税改革
社会敏感度高， 改革关键要形成
社会最大公约数， 坚持 “开门立
法”， 制定大多数人能接受的方
案， 有助于提高公众对税法的遵
从度。

新华社电 工信部中国中小
企业发展促进中心24日发布报告
显示， 在经济下行压力下， 企业
对负担主观感受增强， 56%的企
业认为当前总体负担较重， 负担
重的领域依次为人工成本、 融资
成本、 水电气土地等要素成本。

报告显示， 90%左右的企业
对涉企收费目录清单制度表示认
可， 认为收费依据、 收费标准和
收费范围清晰易懂。 但也有企业
提出， 涉企收费的结果及相关资
金使用情况不够透明， 建议进一
步加强政务公开。

报告称， 经过多年整治， 对
企业乱收费、 乱摊派的现象大幅
减少， 90%以上的企业反映不存
在此类问题或问题不明显， 但是
个别地区和领域仍存在强制服务
并收费等现象。

工信部总工程师张峰说， 工
信部将加强监督检查， 确保惠企
减负政策落地生根， 并将进一步
抓好涉企收费等清理整治工作，
组 织 建 设 完 善 全 国 涉 企 收 费
清 单 查询系统 、 建设网上举报
平台等， 将服务企业的工作推向
深入。

调查显示超五成企业认为负担较重

10月24日是国际淡水豚日， 中国科学院水生生物研究所与湖北长
江天鹅洲白鱀豚国家级自然保护区合作研究保护长江江豚， 使长江江
豚迁地保护工作取得阶段性成果。 图为志愿者谢守军 （左一） 帮助工
作人员为长江江豚 “天天” 进行体检。 新华社发

保护长江江豚

权威财税专家回应热点


